

RECENSIONES

HERMAN MERTENS, *L'hymne de jubilation chez les Synoptiques: Mt. 11, 25-30. Lc. 21-22. Excerpta ex dissertatione ad lauream in Facultate Theologica Pontificiae Universitatis Gregoriana. Gembloux, 1957.—80 p., 25 cm.*

No se trata, nos dice el autor en la introducción, de hacer un estudio exhaustivo sobre este difícil pasaje de los Sinópticos, sino simplemente de dar un juicio «sur les résultats des derniers commentaires du logion, et de comprendre, à l'aide de certaines indications fournies par l'exégèse moderne, le sens profond de ce passage évangélique».

Realmente eso, y no otra cosa, es el presente trabajo. Después de una primera parte dedicada a la autenticidad del pasaje, en que va recogiendo y refutando las opiniones de los críticos que niegan su autenticidad (D. F. Strauss, O. Pfeiderer, N. Schmidt, A. Loisy, E. Norden, W. Bousset, J. Weiss, M. Rist, T. Arvedson, M. Dibelius, R. Bultmann), trata el autor de dar una exégesis positiva del texto. En la parte de la tesis que ahora publica, se fija únicamente en el v. 27, que, sin duda alguna, constituye el centro de todo el pasaje.

En conjunto, la exposición está hecha con claridad y puede resultar útil para la inteligencia de este difícil pasaje evangélico.

L. Turrado.

ERICH GRAESSER, *Das Problem der Parusieverzögerung in den Synoptischen Evangelien und in der Apostelgeschichte*. Fasc. 22 del Z. N. W. Berlin, 1957. Edic. Afr. Töpelmann.—VIII-234 p.

Este libro fué presentado en 1955 como disertación en la Facultad Teológica de la Universidad Philipps en Marburg/Lahn. Trata de un tema de mucha actualidad, como es el del Retardo en la manifestación de la Parusia en los Evangelios Sinópticos y en los Hechos de los Apóstoles. El método que sigue es rigurosamente exegético, al par que histórico.

El trabajo se divide en tres partes: la primera trata de los fundamentos de la Parusia: enseñanzas de Jesús acerca de la escatología; su muerte, resurrección y espera de la Parusia. ¿Creyó Jesús en el desenvolvimiento de la Iglesia después de su muerte? En la segunda parte aborda el problema propiamente dicho, es decir, el problema del Retardo de la Parusia en la tradición sinóptica y en los Hechos de los Apóstoles. Estudia con bastante amplitud diversos textos de los Sinópticos, principalmente los de San Lucas, 18, 7-8a; 17, 22-37; 4, 16-30; 9, 57-62; 10, 2 ss.; 12, 49-56; 13, 22-30; 17, 20 s.; 19, 28-40; y los de San Marcos, 9, 2-10; 13, etc. También estudia, en esta segunda parte, la recompensa que Dios dará antes de la venida de la Parusia. Y termina esta parte con la solución que dan del problema los Hechos de los Apóstoles (p. 204-215). La tercera parte es la conclusión, en la que insiste sobre la gran importancia que han tenido, en el planteamiento del problema, ciertos pasajes de San Mateo y de San Lucas. Y discute la antigüedad de estos pasajes en relación con la fuente Q.

El tema es muy interesante. Y el autor lo estudia científicamente. El libro honra, pues, a su autor, así como también a la Universidad Philipps de Marburg/Lahn.

J. Salguero, O. P.